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L'OPPOSITION ET LA CONCESSION

L'opposition marque un contraste entre deux élements de même nature. La

concession apporte une restriction ou introduit une conséquence inattendue.

MAIS, TANDIS QUE, PAR CONTRE: L'opposition

-  Mais, tandis que, alors que opposent deux réalités physiques, morales,

etc.

Léo est bavard, mais son frère est réservé

Léo est brun, tandis que son frère est blond

Léo est optimiste, alors que son frère est pessimiste.

-  Au contraire, par contre ( courant),  en revanche (soutenu) renforcent

une opposition.

Léo aime la ville. Son frère, au contraire, aime la campagne.

Léo est sociable. Par contre son frère est réservé.

Léo dort très peu. Son frère, en revanche, dort beaucoup.

MAIS, CEPENDANT, MALGRÉ, QUAND MÊME, ALORS QUE, POURTANT...:

La concession

- Mais, alors que, pourtant, corrigent la portée d'une affirmation

Léo semble stupide, mais son QI est élevé.

Il paraît superficiel, alors qu'il est profond.

Il parle beaucoup, pourtant il n'est jamais ennuyeux.

-  Cependant, toutefois, néanmoins s'emploient à l'écrit, dans un registre

soutenu.

Paul est un peu gros, cependant il est très séduisant.

Léo paraît très jeune, toutefois il a plus de quarante ans.

-  Malgré, en dépit de + nom, indiquent qu'on ne tient pas compte de la

réalité.

Les deux frères s'aiment beaucoup malgré leurs différences.

Au fond, ils se ressemblent, en dépit des apparences.

-  Quand même, tout de même (toujours après le verbe) = "malgré tout",

"de toute façon".

Tu es insupportable, mais je t'aime quand même

Je ne déjeune pas à midi, mais je mange quand même des biscuits.

-  Quand  même  et  tout  de  même  s'emploient  aussi  pour  protester

(familier)

Tu n'es pas venu à la réunion: tu aurais quand même pu téléphoner
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Tu as renversé mon verre: tu pourrais tout de même faire attention!

MÊME SI

Même si + indicatif, introduit une concession

Même si le soleil brille, le fond de l'air est frais

BIEN QUE, QUOIQUE

Bien que, quoique + subjonctif

Bien qu'on soit en hiver, il fait chaud

Quoiqu'il y ait du soleil, il fait froid

AVOIR BEAU

Avoir beau + infinitif (toujours en tête de phrase) exprime un effort inutile.

J'ai beau faire du sport, je ne maigris pas   = essayer en vain

Tu auras beau me supplier, je ne viendrai pas  =  insister en vain

OR

Or= mais / et pourtant. On l'emploie surtout dans une argumentation

Charles semble stupide. Or, son QI est élevé. C'est curieux


